traires vont nons attirer en seus inverse vers leur centre respectif d'attraction, et notre pays va être profondément ébranlé par l'action de ces énergies divergentes. Quelles seront, an sein de nos provinces canadiennes, la nature et l'intensité des contrecours produits? Quels en serout l'aboutissement et le dénouement? Pourrons-nous développer assez de force intérienre pour maintenir l'équilibre et conserver, disons pendant un autre siècle, ce statu quo qui serait pour notre pemple le plus grand des bonheurs? Ou bien serons-nous arrachés de notre orbite actuel et entraînés vers des destins nouveaux? Celni-là senl le sait qui fait mouvoir dans le secret de sa pensée providentielle ces forces mystérieuses, ces causes secondes par lesquelles sont enfantés tous les événements de l'histoire humaine.

Mais quel que soit pour nous le mot de l'avenir, nous, Canadiens-Français, nous avons un devoir manifeste à remplir envers nons-mêmes, envers notre nationalité: c'est de nous préparer à tout, afin de ne pas être surpris par l'heure décisive. Etudions les questions pressantes, et ne portons pas trop loin nos investigations laborieuses, mais regardons d'abord ce qui se passe à notre porte. Corrigeons, autant qu'un peuple peut le faire, nos défants dont je ferais une revue si le temps et la circonstance le permettaient. Fortifions-nous, et pe irsuivons, en améliorant ou transformant nos procédés, notre œuvre d'expansion colonisatrice, surtont dans notre vaste domaine septentrional. Redoublons nos sacrifices pour la grande cause de l'éducation à tous les degrés. Travaillons à faire de " la petite école " une institution adaptée aux besoins réels de notre peuple. Soignons